

LA FESTIVIDAD DEL LUNES

El glorioso Patriarca San José

«José no ha tenido semejante»
(Eccle. 5-49.)

Al tributar un homenaje de justicia, amor y gratitud al incomparable Patriarca San José, jefe de la Trinidad creada, castísimo Esposo de María y padre legal y nutricio de Jesús, no ha de evocarse el recuerdo de su gloriosa estirpe, de aquellos Patriarcas, jueces, sumos sacerdotes y príncipes reinantes que han enaltecido al trono de David y dignificado la realeza para hacerle más noble, más puro y más santo en su nacimiento.

Después que la divina sabiduría le juzga capaz de ser su primer ministro y servirle en los negocios más importantes no hay para qué enumerar sus calidades y prerrogativas excelentes; ni recordar tampoco sus perfecciones y bellezas que fueron tan cumplidas, que Jesús, la belleza encarnada y el más bello entre los hijos de los hombres, semejábale en todos los rasgos y delineamientos de su rostro: si son estas calidades y ventajas considerables, son mucho más angustias, en el orden de la unión hipostática sus santas y admirables alianzas con la divinidad.

Castísimo Esposo de María, su casamiento no se funde, sino sobre bienes sobrenaturales de caridad divina; sin que haya existido en la tierra un amor mutuo más perfecto y acorde, más puro ni más casto ni corazones más semejantes y estrechamente unidos, por ser el Espíritu Santo el lazo indisoluble de su amor conyugal.

Por esta cualidad fórmanse una cadena preciosísima; nudo sagrado, que liga estrechamente a Jesús, José y María, para que cuanto pertenezca al primero, a los otros dos pueda apropiarse; lazo augusto y sagrado que hace de tan santas personas una pequeña Trinidad creada; Trinidad temporal, propia imagen de la increada y divina, invisible y eterna.

Mas el preclaro timbre de Esposo cuya esplendente gloria fue comunicada por este motivo, solo forma una parte de su diadema, completándola su participación en la gloria de Jesús en calidad de padre legal y de padre nutricional.

El Glorioso Patriarca ocupa el lugar de Dios con Jesús haciendo el oficio de Padre, recibiendo sobre Él un poder paternal, una sabia previsión y una ternura y particular amor. ¿Quién (después de María) ha recibido cargos más elevados que el que ha sido defensor y ángel visible de Jesús?

Oculto su realeza en el modesto taller de artesano, recuerda a los poderosos que cuando más se sublima un hombre ante el mundo más aborrecible es a los ojos de Dios; en su significativo silencio aprende el que ambiciona puestos honoríficos la humildad cristiana; en su moderación enseña al avaro que las verdaderas riquezas no consisten en la abundancia de bienes sino en vivir contentos no deseándolos; a los desgraciados impudicos embriagados en vicios que llevan el estigma del deshonor sobre su frente, que tomándole por protector y por maestro corregirán sus malos hábitos; a los vengativos e iracundos que de él adquirirán dulzura, paciencia y humildad de corazón, los padres gracia para dirigir y conducir sus familias, los hijos espíritu de respeto y obediencia, y los esposos dulzura y vigilancia y disciplina y santidad en las costumbres todas.

José ha sido el Salvador del Salvador del mundo; él en el cielo ejerce el

valimiento de un padre con su hijo y de un esposo con su esposa y es incomparable abogado de la humanidad en todas sus necesidades y miserias....

José de Guzmán el Bueno y Padilla.
(De la Academia de la Historia.)

Actualidades

Ayer mañana se reunió en el despacho del señor ministro de la Gobernación la Junta de previsión de accidentes del trabajo. Concurrieron los Sres. D. José Echegaray, D. Alberto Bosch y D. Lorenzo Alvarez Capra, que de acuerdo con el Sr. Dato, convinieron en empezar cuanto antes los trabajos que la ley les encomienda.

El que les ocupará en primer término será la formación de un catálogo de los aparatos de previsión que han de instalarse en las fábricas y talleres con objeto de evitar en lo posible accidentes desgraciados. Urge la terminación de este trabajo, porque la nueva ley prescribe que en los locales desprovistos de aquellos aparatos será mayor la pena en que incurran los patronos en caso de que ocurriera alguna desgracia. La nueva Junta tiene el propósito de imprimir una gran actividad a sus trabajos.

Una numerosa Comisión del Cuerpo de Telégrafos visitó también ayer en su despacho al ministro de la Gobernación, para darle las gracias por las buenas disposiciones que el ministro había mostrado diferentes veces en favor de dichos funcionarios, y últimamente por el decreto sobre telegrafistas de Ultramar, dictado en beneficio de éstos, pero sin afectar en lo más mínimo los derechos de sus compañeros de la Península. La entrevista del Sr. Dato con sus subordinados, a la cual asistió también el director general del Cuerpo, fue muy afectuosa, y los telegrafistas se retiraron satisfechos de la acogida que se les dispensó.

Según cálculos que se hacían ayer, las Cámaras podrán terminar sus tareas para el jueves de la semana próxima.

INDIRECTAS

Noticia aromática:

«Existe el propósito en Málaga de celebrar, a fines de Abril, varios festejos, entre ellos una gran batalla de flores.»

Pues aquí se hace mejor, por que algunos concejales también preparan batallas, pero son de credenciales.

Telegrafían de París:

«El departamento de Marina del gabinete de Washington ha notificado a las potencias que organiza una escuadra destinada a las aguas de China.»

¿Movimientos de Marina del país de los cochinos? Que se preparen los chinos por si les toca la china.

Copio:

«Cecil Rhodes, uno de los principales promovedores de la injusta guerra del Transvaal, ha caído enfermo y por esta causa ha desistido de embarcarse para Inglaterra.»

Pues señor, sepan ustedes, y les digo la verdad, que he sabido con disgusto que está enfermo... nada más.

El P. Cobos.

Cuatro palabras

Después de cuanto hemos dicho y hecho para que el prestigio de la Prensa local,—perjudicado por las manifestaciones de *La Bandera Española*,—no se quebrante en lo más mínimo, la alusión que en su número de anoche nos dirige *El Español* es tan ofensiva como impertinente y no merece los honores de la contestación.

Si en Córdoba se juega, y si *El Español* lo sabía, ha podido decirlo sin aguardar a que otros lo hicieran.

No lo ha hecho, sin embargo, y él sabrá por qué.

Después de todo, como en esta tierra nacimos y aquí nos conocemos todos, el público se encarga de juzgar la conducta de cada uno y coloca a cada cual en el sitio que le corresponde.

Nosotros,—bien lo sabe *El Español*,—de esto, como de otras muchas cosas, podemos hablar muy claro y muy alto, sin que *La Bandera Española* NI NADIE nos pueda obligar a que guardemos silencio.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Nueva York 15.

Según carta de Mr. Montegut White al *World* de esta ciudad, y que hoy publica este periódico, en caso de que Pretoria fuese atacada, razones estratégicas obligarían a los boers a destruir a Johannesburgo, porque ofrecería un punto de apoyo de inestimable valor para los sitiadores de Pretoria.

Mr. Montegut valúa en ciento cincuenta millones las pérdidas que resultarían.

(El despacho no oita la unidad monetaria, así es que falta saber si los millones serán de dollars, francos ó libras.)

París 15.

Un despacho de Pretoria, fechado esta mañana, dice que el general Joubert ha salido de aquella capital para el teatro de la guerra, a fin de tomar el mando de las tropas boers y organizar el plan de resistencia contra los ingleses.

Londres 16

En el *War Office* se dió a conocer anoche el siguiente despacho de lord Roberts:

Bloemfontein 15 (7:55 t.)

El general Gatacre atravesó esta

mañana el río Orange y ocupó Bethulia.

El general Pole Carew, a la cabeza de 2.000 soldados de la Guardia, con un pequeño destacamento de infantería montada y dos cañones, salió esta mañana de Bloemfontein, en ferrocarril, para operar en combinación con los generales Gatacre y Clements.

Pole Carew pasó al mediodía por Bethany, sin encontrar resistencia.

Termina el general Roberts su despacho dando cuenta de la recluta que ha hecho de muchos obreros mecánicos.

París 16.

El periódico *Le Figaro* acoge el rumor de que Rusia tomará la iniciativa para la intervención en la cuestión del Transvaal y a favor de la paz.

También publica *Le Figaro* un telegrama de Berlín, en el que se da cuenta de que el periódico de dicha capital, *Berliner Tageblatt*, pretende que el Gobierno moscovita dirigirá a Inglaterra una nota concebida en términos de gran viveza y energía, tan pronto como haya terminado Rusia los preparativos que está realizando en la frontera del Cáucaso.

La Prensa de esta capital se muestra, en general y con escasas excepciones, satisfecha de las declaraciones hechas ayer por el ministro de Negocios Extranjeros, monsieur Delcassé, en el Senado, declaraciones que precisan la actitud de Francia en la cuestión del Transvaal, que hoy preocupa a las potencias.

M. Delcassé, contestando a una pregunta, consignó que, después de la negativa oficial y pública del Gobierno inglés a reconocer la independencia de las Repúblicas del Transvaal y Orange, Francia no puede ya intervenir en el asunto.

M. Delcassé hizo notar la diferencia que existe entre el caso actual y las condiciones en que Francia intervino para arreglar la paz entre España y los Estados Unidos.

Francia—terminó diciendo el ministro—conservará sus tradiciones generosas y sabrá velar por sus intereses, aun de aquellos de orden secundario; en tal concepto aplaudirá sinceramente toda iniciativa de otras potencias.

Londres 16

Según telegramas de Durban que publican diferentes periódicos, el éxito alcanzado en sus operaciones por el general Roberts ha hecho que se modifique el plan de campaña. En su virtud, el general Warren y la división de su mando, que se disponían a trasladarse al territorio de Orange, han vuelto a marchar al Natal.

Anuncia el periódico *Daily Graphic* que los diputados liberales organizan una conferencia a favor de la paz.

Nueva York 16.

Telegrafían al *New York Herald* desde Londres que el general Roberts ha adoptado el partido de cercar a los boers y mantenerlos en bloqueo durante varios meses, en una línea ó cordón militar que formará en el territorio del Orange, entre sus fuerzas y las divisiones que mandan los generales Clements, Gatacre y Brabant.

Espera que de este modo, y sin combatir, logrará que los boers acaben por rendirse, faltos de recursos y de medios de comunicación con el exterior.

También publica el *Herald* un telegrama de Pretoria, fecha del 14 del actual, diciendo que la contestación de lord Salisbury a los despachos de los

presidentes Krüger y Steyn ha producido gran contrariedad en dicha capital.

Londres 16.

Se acaba de recibir un telegrama, expedido ayer en Bloemfontein. Participa que el general Prettyman, nombrado por lord Roberts gobernador militar de Bloemfontein, ha publicado un bando en el que ordena que todos los burghers residentes en un radio de diez millas vienen obligados a rendir las armas bajo pena de confiscación de sus bienes.

Reina grande agitación entre los holandeses.

Corre el rumor de que el presidente Steyn está dispuesto a someterse.

Un barco Argentino

Ayer a las ocho y media de la mañana fundó en Barcelona el buque de guerra argentino *Presidente Sarmiento*.

La Sociedad Unión Ibero-Americana se apresta a saludar a nuestros hermanos de América a su desembarco en la capital del Principado y a solicitar el apoyo de los demás Centros y Sociedades de la corte para que, cuando a ella llegaren, sean recibidos y agasajados como se merecen, y queden satisfechos de nuestras muestras de afecto y cordialidad.

El *Presidente Sarmiento* es uno de los barcos más perfectos y vistosos que han fundado en los puertos españoles.

Monta cañones de poco calibre; es de casco de hierro, y está construido en Inglaterra.

Lo manda el comandante Belbeder, y van a bordo, entre otros distinguidos oficiales, los Sres. Nabia, Oñden y Moreno, este último hijo del ministro argentino en Italia.

Viene de Tolón, y desde su salida de la República Argentina, casi siempre a la vela, para mejor enseñanza de los alumnos.

Al llegar el barco al puerto han pasado a bordo el comandante del *Marqués de la Ensenada* y el cónsul y vicecónsul de la Argentina. Se les obsequiará con un banquete en las Casas Consistoriales; se celebrará, en su honor, una recepción, y se verificará en el palacio de Bellas Artes un concierto, en el que tomarán parte las masas corales catalanas. También se les prepara un espléndido lunch.

El *Presidente Sarmiento*, a su salida de Barcelona, visitará el puerto de Cartagena, y es muy probable que su oficialidad vaya a Madrid para ser presentada a la Reina.

Han acudido al muelle infinidad de personas para presenciar la llegada del barco argentino.

Yanquis y Filipinos

El periódico parisien *L'Intransigeant* refiere que el jefe del Gobierno tagalo, Aguinaldo, en una conversación que con él tuvo un corresponsal periodístico, declaró que en estos últimos tiempos ha habido serios combates en Filipinas, de los que la Prensa europea ni americana han dado noticia.

Aguinaldo manifestó ignorar las pérdidas que había habido de una y otra parte. Dijo, sin embargo, que los filipinos hicieron cierto número de prisioneros a los yanquis, y que un jefe de las tropas norteamericanas fué muerto en uno de dichos encuentros.

La animación de los tagalos contra sus dominadores continúa manteniéndose viva, siendo ejemplo de este

estado de protesta lo ocurrido en una escuela de niñas situada en uno de los arrabales de Manila, donde las jóvenes alumnas se negaron a tributar honores a la bandera norteamericana.



Toma de Villafranca del Bierzo.

17 de Marzo de 1809
Las tropas del Marqués de la Romana, tuvieron un feliz hallazgo en una de las incursiones que desde Asturias hacían a León y Galicia: en una ermita próxima a Pontevedra encontraron abandonado un cañón de á doce con bastantes municiones de este calibre. Dueños de tan estimable elemento de guerra, pensaron en atacar á el cercano Villafranca del Bierzo, que estaba en poder de los franceses.

En efecto, el brigadier Mendizabal tomó á su cargo la empresa, y con 1.500 hombres de Zúñiga, Zamora, voluntarios de la Coruña y cazadores de Barbastro, dió comienzo á ella con un vigoroso y denodado ataque á la población.

La fuerza que lo guarnecía, unos mil imperiales, se encerró en el castillo palacio de la villa.

Duró el fuego cuatro horas; al cabo de ese tiempo, amedrentados los enemigos, se rindieron, quedando prisioneros de guerra y muy avergonzados de haber tenido que rendir las armas á fuerzas tan exiguas, y que en su mayor parte la constituían reclutas sin instrucción.

Toma de Soria

18 de Marzo de 1812
Eran dueños de Soria los franceses; y el arquitecto Don Dionisio Budio la sugirió á los españoles la idea de recobrar dicha plaza, suministrando importantes noticias y un plano de ella. Llevó á cabo la operación D. José Durán, al frente de un número reducido de soldados.

Pretendieron los imperiales, al verse acometidos, defender la ciudad; pero el arrojo de los nuestros les hizo imposible evitar su entrada en ella, para lo cual tuvieron estos que romper la puerta, el enemigo, batido con coraje, vióse obligado á acogerse en él con grandes pérdidas de gente y dejando en nuestro poder bastantes prisioneros.

La bizarría de la tropa y la pericia del jefe fueron muy alabadas, pues mereció á ello se consiguió con pasmosa facilidad lo que de otro modo habría costado más tiempo y más hombres y á la postre el éxito no hubiera sido más lisongero y glorioso.

Maese Rodrigo.

ARTE Y LETRAS

Miguel Angel

La Sociedad de Estudios Italianos, que Julio Simón fundó hace algunos años, continúa dando en la Sorbona de París una serie de interesantes conferencias.

La última que se ha verificado estuvo á cargo de Mr. Pedro de Bouchaud, y versó sobre el tema que sirve de título á estos renglones.

El conferenciante empezó mostrando á Miguel Angel descansando de sus gigantes trabajos de la capilla Sixtina, en la iglesia grandiosa de San Pedro in Montorio, que se eleva orgulosamente sobre la pendiente abrupta y escarpada del Janículo.

“Al declinar el día—dijo el conferenciante—añeméjase Roma á un gran pueblo perdido en la llanura y rodeado por el campo que le sitiaba por todas partes.

“En el siglo XVI, los únicos ruidos que podrían llegar hasta la basílica serían los producidos por la naturaleza; relinchos de mulos adornados con los tradicionales cascabeles; rebuznos de asnos, y á ratos el sonido lejano de la

bocina de los pastores, reuniendo sus rebaños.

Y después de estos momentos de soledad y recogimiento era cuando el artista silencioso y pensativo volvía á su taller, ó se encaminaba á la morada de aquella admirable mujer que se llamó Victoria Colonna y de cuyo trato espiritual y refinado sacaba las energías necesarias para continuar su obra.

Miguel Angel, pintor, escultor, arquitecto y poeta, “el hombre de las cuatro almas,” según la feliz expresión de Piedimonte, sufrió la influencia preponderante de su pasión por la escultura, á cuya práctica volvía alegremente siempre que las órdenes de un maestro no le obligaban á convertirse en arquitecto.

—Yo no soy yo, sino cuando tengo un cincel en la mano; y en uno de sus más notables sonetos añadió:

“Un artista eminente no concibe un asunto que no pueda contener en su seno un bloque de mármol. Realizarlo, lo consigue tan sólo la mano guiada por la inteligencia.”

Sin embargo, este enamorado del cincel vió constantemente contrariada su pasión en Roma. Julio II en 1508 y Paulo III desde 1534 á 1541 le obligaron á esgrimir el cincel para pintar el techo y el Juicio final de la Capilla Sixtina.

Se ocupó después Mr. Bouchaud del amor de Miguel Angel hacia Vittoria Colonna, viuda del marqués de Pescara; poetisa notable y cuyo amor convirtió en poeta al excelso escultor, y ejerció bienhadada influencia sobre el artista. Vittoria murió en 1549 y Miguel Angel la lloró en versos maravillosos.

“Las cuatro almas de Buonarrotti—decía el conferenciante—se fundieron para dar vida á aquel ser prodigioso en que todo se asocia y se complementa y ante el cual el espíritu se inquieta. Este artista personifica la florecencia del Renacimiento: legado al apogeo de su desarrollo y en la plenitud de su hermosura. En Miguel Angel las creencias religiosas siempre se asociaron á las ideas filosóficas y políticas.

El mansoleo de Julio II y las tumbas de los Médicis son concepciones, á la vez políticas, filosóficas y religiosas.

El hombre no desmereció del artista. Recto, virtuoso, trabajador, sóbrio, extremadamente casto y lleno de abnegación, pensó como un filósofo, sintió como un poeta y vivió como un sabio.

“Su sobriedad era singular y según refiere Condivi, comía tan poco como dormía. Durante la noche se levantaba para apuntar las ideas que le sobrevinían, bien con el cincel, bien con el lápiz. Era anciano ya cuando en cierta ocasión el cardenal Farnesio lo encontró andando sobre la nieve en las proximidades del Coloso. Ordenó el cardenal que se detuviese su carruaje y preguntó á Miguel Angel á dónde se encaminaba con tiempo tan crudo.

—A la escuela—respondió el interrogado para ver si aprendo algo.

Paulo IV hizo al gran hombre solemnísimos funerales en Roma. Sus restos mortales, sin embargo, no descansan en la ciudad eterna, pues fueron sustraídos secretamente por Cosme de Médicis y transportados á Florencia, donde yacen en la iglesia de San Lorenzo que adornaron con gran magnificencia. Cellini, Vassari y Bronzino, y próximo á las tumbas de Maquiavelo, Dante y Galileo.

Su mansoleo fué concebido por Vassari y ejecutado por Giovane del Opera y con ser suntuoso resulta inferior al grupo colosal del Descendimiento que está colocado detrás del altar mayor de Santa María de las Flores y que Buonarrotti modeló para que cubriese su sepultura inspirado en la sana y sinular filosofía, que le movía á decir:

—Si la vida nos agrada, la muerte, que tiene el mismo origen que la vida, debería agradarnos igualmente.

DE VIGILIA

La Cuaresma, sombría y flácida, ha hecho su presentación obligada. Los huéspedes baratos y las familias modestas ven en sus terribles pesadillas,

exacerbados por el hambre, interminable desfile de manojos de espinacas y raspaduras de truchuela.

—Da vergüenza lo que está ocurriendo—me dijo un infeliz, envidioso de los buitres.—Nos pasamos diez meses comiendo garbanzos indigestos, y al llegar la Cuaresma tenemos que desahogar nuestra cólera con ruidosas explosiones de dispepsia.

Muchas personas que en víspera de Carnaval hicieron acopio de serpentina y de confetti, lo han hecho ahora de bicarbonato para luchar desesperadamente contra el potaje homicida.

Me parece que los gastrónomos carniceros exageran algo sus lamentaciones. No diré yo que dentro de un menú de vigilia quepa tanta variedad como en una comida ordinaria; pero de eso á sostener, como mi portero, que las comidas de viernes son insostenibles, hay mucha diferencia.

—Mire usted, señorito—decía la otra tarde el mencionado portero, discutiendo con el dueño de la finca,—yo prefiero mi cocido...

—Pues está usted equivocado—respondía el otro casero.—Tome usted el viernes lo que voy á indicarle: puré de cangrejos, langosta con mayonesa, lenguados, coliflor, salmón á la parilla, una ensalada... bu n trago de la Rioja... unos pastelitos... y algo de fruta. Nada más. ¡Y riase usted de los garbanzos!

—Bueno—contestó el portero, mirándole con cara de imbécil desfallecido.—Pues el viernes, cómase usted un platito de lentejas y dos sardinas en aceite... ¡Y venga usted luego á reirse un rato!

Yo, que oí esta conversación, saqué en consecuencia que no es malo comer de vigilia, cuando se comen buenas cosas... Pero de todos modos, me asusta la idea de que en la comida puedan servirme los ensangrentados restos de Sarah Bernard, llamándolos pomposamente, bacalao con tomate...

Cuando me levanto de la mesa en estos viernes cuaresmales, me parece que llevo dentro del estómago el programa de Paraíso: mucho ruido y poca sustancia.

Algunos buscan una fórmula salvadora que haga compatibles las prácticas de la religión con sus aficiones de gastrónomos delicados. Como no están enfermos y son incapaces de adquirir hipócritamente una bula que les ponga en contacto con la carne, se resignan y adelgazan y comen acelgas.

En sus oraciones piden á Dios una cocinera compasiva y bondadosa que, sin saberlo ellos, les de un solomillo por merluza, aunque sea introduciéndole algunas espinas.

Por fortuna, mi sufrimiento no me lleva á esas exageraciones, ni pienso llegar al deplorable caso de un matador de novillos, ó sea del género chico, que anda por ahí todos los viernes, suspirando con el corazón y mirando al suelo.

—¿Qué te pasa, Mogónes?—le pregunté al verle tan preocupado y melancólico.

—¿Por qué no habrá corrias los viernes?—dijo él, sin responder á mi pregunta.

—¿Para qué?...
—Pa atracarme, e toro, ¡home! pa atracarme e toro.

Luis González Gil.

SILUETAS DEL DIA

EDMUNDO ROSTAND

El día 1.º de Abril de 1869 nació en Marsella un niño que andando el tiempo y aún en plena juventud había de recoger la abandonada herencia y las tradiciones clásicas poco menos que olvidadas de la gran poesía cómica de pura raza francesa.

Recibió las primeras lecciones de arte dramático de dos cuadros que adornaban una de las habitaciones de la mansión paterna.

Uno de ellos representaba un caballero de tiempos pasados, dotado de una nariz enorme: era el retrato de Cyrano de Bergerac. El otro representaba

un adolescente delicado y melancólico: era la efigie del duque de Reichstadt.

La sucesiva contemplación de ambos cuadros producía en su ánimo efectos diversos. El duque de Reichstadt le intimidaba un tanto; Cyrano le inspiraba risa. Entonces penetró en su cerebro la intuición obscura y embrionaria de que el mundo es un compuesto de contrastes.

De sus amores con Rosemonde Gerald, que fueron un idilio que terminó en matrimonio, queda un recuerdo vivo y literario constituido por dos tomos de poesías, *Les Pipeaux*, escrito por la mano bonita de la hoy Madame Rostand, y *Les Musardises*, debido á la musa enamorada del autor triunfante de *Cyrano*.

Dos años después de su matrimonio se puso en escena en la Comedia Francesa *Les Romanesques*, en circunstancias poco favorables para el autor novel. Había circulado el rumor de que el autor de la obra era un caballerete rico, y que *Les Romanesques* era una comedia impuesta por altas y decisivas influencias. El público se apercebía á presenciar el estreno de la obra del “aficionado,” en actitud, si no hostil, declaradamente llena por lo menos de prejuicios.

Los espectadores, deslumbrados y vencidos por el arte exquisito de Rostand, se rindieron á discreción, y aquella noche se inició el ciclo esplendoroso de triunfos de irantes, que ahora ha llegado á su apogeo con *L'Aiglon*, después de haber marcado su paso por la escena francesa con jalones tales como *La princesse lointaine*, *La Samaritaine* y *Cyrano de Bergerac*, representado en París durante quinientas noches consecutivas y conocido y admirado hoy por el mundo entero.

La obra de Rostand, estrenada autanoche en París con éxito colosal, señala una nueva orientación del genio maravilloso de su autor.

Después de escribir una sátira, una leyenda caballeresca, un poema evangélico y una comedia de capa y espada, remóntase ahora Rostand al género histórico, elevando el más decisivo de sus triunfos.

No en balde “el aguilucho,” es hijo del águila.

Viaje maravilloso

En estos últimos días se ha suscitado una profunda perturbación en el mundo de los psicólogos, con motivo de la aparición de un libro de Mr. Flournoy, profesor de la facultad de Ciencias de Ginebra, y que se intitula *Desde las Indias al planeta Marte*.

Constituye la obra la historia de un caso probablemente único en los fastos científicos, observado en una mujer de treinta años empleada de comercio y de irreprochable moralidad.

La mujer en cuestión está sujeta á accesos de sonambulismo, durante los que refiere una serie de aventuras que le han ocurrido durante el transcurso de existencias anteriores á la actual. Estas han sido tres: una en el planeta Marte, la segunda en la India y la tercera en Francia durante el reinado de Luis XVI y de María Antonieta.

En estado de vigilia, es decir, después de los accesos de sonambulismo, la referida señora no se acuerda de nada de lo ocurrido durante aquéllos, y desempeña las obligaciones de su profesión con perfecta regularidad y notable buen sentido.

Cuando está dormida se la puede interrogar acerca de los hechos ocurridos en los diversos ciclos que ella dice haber recorrido, ó hablando más técnicamente, en las diferentes reencarnaciones por que ha atravesado.

Mr. Flournoy, en un principio creyó que este caso, como muchos otros de sonambulismo espontáneo ó provocado artificialmente, era pura superchería, pero pronto se vió en el caso de cambiar de opinión por las siguientes razones:

1.ª La señora X*, en los momentos en que se refiere á su estancia en Marte, afirma que puede expresarse en el idioma norteamericano en aquel planeta, y efec-

tivamente, cuando se le pide que hable en él, utiliza un lenguaje compuesto de sonidos claramente articulados, agrupados de manera que forman palabras que corresponden á ideas definidas. La relación entre éstas y los vocablos es constante y la paciente consigna sus palabras por escrito valiéndose de caracteres gráficos especiales.

2.ª La comprobación de la exactitud de las afirmaciones de madame X* es naturalmente imposible, por lo que se refirió á su supuesta estancia en Marte; pero no ocurre otro tanto cuando se trata de hechos ocurridos en la India en la época en que dicha señora vivió en aquel país.

Después de largas y concienzudas investigaciones, Mr. Flournoy ha hallado un antiguo manuscrito indostánico, en el que constan los principales acontecimientos á que alude Mme. X*, como ocurridos durante su ciclo indio. Además, cuando se llega á este punto, la paciente se expresa en sanscrito y en árabe, de modo tal, que demuestra á los más escépticos que posee profundos conocimientos en ambas lenguas. Es esto tanto más notable, cuanto que, desde que se la conoce en Ginebra, la sonámbula no ha podido hallarse en condiciones que le permitieran aprender ninguno de los dos idiomas.

Mr. Flournoy, que es un sabio en el sentido serio de la palabra, no deduce consecuencia alguna de los fenómenos apuntados. En su libro, concienzudamente documentado, se limita á exponer los frutos de sus observaciones durante tres años consecutivos.

Sin embargo, deja adivinar á los lectores su turbación en la presencia de hechos tan extraños, y da á entender que los fenómenos observados son de tal naturaleza, que autorizan las más atrevidas hipótesis y también las más fundadas esperanzas acerca de la inmortalidad del alma humana.

POESIA

LA VISION AMADA

Cuando en la noche pura y silenciosa por mi mejilla corre el llanto ardiente y vuela audaz mi arrebatada mente por la sublime esfera luminosa,

pálida surge con su faz de diosa en el azul espacio transparente la blanca musa de ala refundente y tónica flotante y vaporosa.

La divina bellad, en raudos giros, traza envuelta en un nimbo plateado sobre los aires, brilladora estela.

Viene á mis brazos, bebe mis suspiros: me dá en la frente un ósculo sagrado; mi lloro enjuga y á los cielos vuela.

Manuel Reina.

Crónica Provincial

Ha sido significado para ejercer el cargo de bedel del Instituto de segunda enseñanza de Cabra el sargento don Rafael Sabariego Pastor.

La guardia civil del puesto de Castro del Río ha denunciado al guarda jurado Manuel Díaz López, como autor de los daños causados en los olivares de doña Luisa Criado, doña Araceli Navejas y don Andrés Bello, vecinos todos de la expresada localidad.

La de Montemayor ha detenido á una mujer que se venía dedicando al hurto de zarcillos á las niñas de corta edad.

La de Palma del Río ha detenido también á tres sujetos por haber robado 308 naranjas de la huerta de don Juan Liñán.

El Rectorado del distrito ha elevado á la superioridad la propuesta para el nombramiento que le corresponde, á virtud de las últimas oposiciones, á favor de D. Isidro Romero Chaves, para la escuela elemental de Lucena.

Y la de Espejo ha detenido igualmente á Rafael Jiménez Peña (á) *Cristino*, como presunto autor de un anónimo dirigido á D. Rafael Gracia Ma-

lagón, vecino de Montilla, en el cual se le exigía que depositase 3 000 pesetas la noche del 14 del actual en la fuente de su cortijo nombrado Mirabonillo, del término de Córdoba, con amenazas de incendiarlo si no lo hacía.

El eminente cirujano español don Federico Rubio, que se encuentra actualmente en Palma del Río, saldrá en el expreso de mañana con dirección a Madrid.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia y con intervención del Jurado se celebrará el día veinticuatro del corriente, la vista de una causa instruida en el juzgado de Bujalance, por lesiones, contra Andrés Pérez Castilla, á quien defenderá el letrado Sr. Castejón y representará el procurador Sr. Luna; la de otra seguida en Córdoba, por hurto y daño, contra Antonio García y otro, defendidos por el Sr. Jiménez Ilescas y representados por el Sr. Castejón (D. J.); y la de otra formada en Priego, por lesiones, contra Félix Martínez y Martínez, de cuya defensa y representación están respectivamente encargados los señores Ilescas y Castejón (D. F.)

Romería

Mañana se celebrará en el santuario de *Scala Cali* el tercer acto del solemne quinario que la hermandad del Santísimo y San Avaro de Córdoba dedica al primero de sus titulares, predicando el presbítero don Antonio Rodríguez Pino.

El acreditado establecimiento *El Sport*, de acuerdo con la Hermandad, pone un cómodo servicio de ida y vuelta todos los domingos, saliendo de la Plaza de la Compañía á las ocho de la mañana, y á las dos de la tarde otros, al precio de 175 pesetas asiento los primeros y dos pesetas los segundos.

Los billetes se expenden en la calle Duque de Hornachuelos (antes Paraiso) núm. 12, joyería, y en *El Sport*.

Concurso

En el Colegio de carabineros se abre concurso por 20 plazas.

Podrán presentarse á examen de ingreso los sargentos y cabos de cualquier arma ó cuerpo del ejército que cuenten tres años de servicio en filas y uno de éstos de empleo, siendo computable á los sargentos el tiempo servido como cabos, y no tengan nota desfavorable en su filiación.

Los sargentos ó cabos de carabineros, en las mismas condiciones que los del ejército.

También podrán presentarse los individuos de tropa comprendidos en la Real orden fecha 14 de Noviembre de 1895.

En seco

En tal estado se halla la fuente de la plazuela del Potro, con evidente perjuicio del público que con razón se queja de tan grave falta.

Registros

En este Gobierno se han solicitado treinta y seis pertenencias para una mina de plomo, con el título de *Treja*, sita en el término de Fuente Obejuna y paraje nombrado Viñas Perdidas, y cuarenta y cinco para otra de hierro, con la denominación de *Rafaela*, enclavada en el mismo término y sitio conocido por los Llanos.

Donativo

La Asamblea Suprema de *La Cruz Roja*, defiriendo á las gestiones hechas en Madrid por el presidente de la Comisión provincial de dicho instituto don Pelayo Correa, libró al mismo el 5 del que rige quinientas pesetas en concepto de auxilio para atender á los importantes gastos que ocasiona el sostenimiento del *Dispensario* creado en esta capital, teniendo en cuenta los positivos beneficios que ese centro reporta y los provechosos resultados que ofrece en favor de los indigentes.

Se la cortaron

El inspector de Vigilancia Sr. Quintero ha sido el encargado de cortar hoy la coleta á uno de esos *toreros de invier-*

no que viven en la vagancia y promueven grandes escándalos en sus casas desobediendo á sus padres, que tienen la desgracia de tener que echarles de comer.

Algarines

Una pareja del cuerpo de Vigilancia prestó ayer auxilio á otra de la guardia municipal para detener á varios jóvenes que se dedicaban á robar lechugas de las huertas, quedando cinco de ellos encerrados en la *higuerilla*.

Lechuzas

Cuatro desconocidos intentaron una de estas últimas noches cargar aceite, sin permiso de su dueño, de la bodega de la Campiñuela alta; pero se encontraron con la Guardia civil que les dió la voz de ¡alto! y les hizo algunos disparos, emprendiendo aquellos la fuga y dejándose atrás una chaqueta.

Aprobado

Anteayer quedó aprobado definitivamente en el Congreso el proyecto de ley autorizando á los alumnos de enseñanza no oficial para la elección de textos y programas.

Denuncia

La guardia municipal ha denunciado á dos jóvenes que ayer, tirándose piedras en la calle de la Caré, rompieron un cristal de una ventana, negándose á pagarlo la madre del *angelito*.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 15.20°; á la sombra, 14; mínima, 8.80; media, 11.40; agua de lluvia en milímetros, 6.40; altura barométrica, 752; estado del cielo, cubierto; dirección del viento, E.

Enfermo

Esta mañana fué conducido al hospital de Agudos un pobre enfermo que se hallaba abandonado en la Plaza de Abastos.

Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Vicente Toscano y señora, procedentes de Caba.—D. Joaquín Guarro, idem de Valencia.—D. José Romero.

Orden de la Plaza del día 18 de Marzo

Guardia del Principal y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Sr. Teniente Coronel de la Reina D. Manuel Benedicto Gálvez. Imaginaria, el de la propia clase y cuerpo, D. Eusebio García.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, octavo Capitán.—Orden de S. S.—El Capitán Sargento Mayor, Antonio Zurita.

Chirinola

—Detesto las veladas de familia, y, sin embargo, tengo que darlas por seguir la moda. Afortunadamente, á las once en punto todo está concluido.

—¿Y cómo te las compones para despedir á la gente?

—Tengo un medio sencillísimo. Acompaño á mi mujer al piano. El efecto es inmediato.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Gabriel, arcángel.—Del lunes + S. JOSÉ ESPOSO DE NUESTRA SEÑORA, Patrón de la Iglesia universal.—Del martes, S. Niceto, ob., y Sta. Eufemia, vg. y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de religiosas del Cister por D.ª Encarnación Barrionuevo, en sufragio por sus difuntos.—El lunes, en el mismo convento por D.ª Rafaela Losada, en sufragio por sus difuntos.—El martes, doña Carmen Fernández, en sufragio por sus difuntos.

—En la Santa Iglesia Catedral predicará mañana el Sr. Lic. D. Diego Canto Fernández, Canónigo Lectoral.

—Mañana estará de manifiesto S. D. M., en forma de jubileo, en la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia, costeado por D. José Coscollano y Burillo, en sufragio por su señores padres.

—Mañana, en la iglesia de San Pedro Alcántara, quinto día del solemne septenario que las hermanas Terciarias consagran al Patriarca San José. Todas las tardes, á las seis menos cuarto, se dará principio con la estación al Santísimo, rosario á la Santísima Virgen, letanía cantada, lectura, coplas al santo y reserva. Estos cultos son costeados por una señora devota.

—En la iglesia del convento de religiosas del Cister, á las cinco y media de la tarde, mañana, segundo día de quinario al Señor de la Misericordia, con sermón.

Por concesión del señor Obispo estará Su

Divina Majestad expuesto todo el día, en forma de jubileo, costeado por una devota.

—En el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, un cuarto de hora después de la oración, cuarto día de septenario consagrado á los Dolores de la Santísima Virgen.

—En la iglesia del hospital de San Jacinto, á las cinco de la tarde, tercer acto de los ejercicios vespertinos, con exposición de Su Divina Majestad, que celebra la hermandad de nuestra Señora de los Dolores.

—Mañana, cuarto día de solemne quinario al Señor del Arco Real en la iglesia parroquial del Salvador, dando principio un cuarto de hora después de oraciones.

—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en el convento de Santa María de Gracia, celebrará sus cultos de mes el día 18, tercer domingo, siendo la Misa de comunión general á las siete y media de la mañana, y los ejercicios de la tarde á las cuatro, con rosario y letanía cantada, estación al Santísimo Sacramento, lectura, reserva, y procesión de regla.

—La V. O. T. establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará mañana domingo como tercer día de mes, Misa de comunión general á las ocho, y por la tarde, á las cinco, los ejercicios de costumbre. La plática estará á cargo de don Teodoro Galvez y Sampedro.

EJERCICIOS DE CUARESMA

En todas las iglesias parroquiales y en susauxiliares se harán los piadosos ejercicios de cuaresma.

—En las parroquias del Salvador, San Miguel, San Francisco, San Nicolás, San Juan, San Andrés, San Lorenzo, Santiago y Santa Marina, y en las auxiliares de San Agustín y la Magdalena se hará el *Via-Crucis*.

En la de San Pedro se hará el *Via-Crucis* y después se cantará el *Miserere*.

CULTOS Á SAN JOSÉ

Mañana, quinto día de solemne septenario al Patriarca San José, en la iglesia parroquial de San Juan (Trinidad) al toque de oraciones.

Septimo día en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, del piadoso ejercicio de los Siete Domingos: durante la misa mayor se rezará el oficio propio de este día.

En la parroquia de San Pedro quinto día de los Siete Domingos, durante la misa mayor.

SERMONES PARA MAÑANA

Sagrario.—A las ocho, en la misa mayor, predicará el señor Rector.

San Miguel.—A las nueve, el señor licenciado don Serafín López Alcalá.

San Pedro.—El señor Rector.

San Nicolás.—A las nueve, el señor Coadjutor doctor don Miguel García Ballesteros.

San Francisco.—El señor Rector.

Santiago.—Un señor Coadjutor.

San Andrés.—El señor Rector.

San Lorenzo.—El señor Coadjutor, D. Juan Cubero y Herencia.



Comidas para el 18 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos al plato.—Anguilas en salsa picante.—Riñones ensartados en parrillas.—Croquetas con lenguas.—Solomillo asado.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de tarugnillos.—Pierna de carnero rellena.—Sesos de ternera á la cubana.—Croquetas de arroz.—Perdices escabechadas.—Postres.—Vinos.

Anguilas en salsa picante.—Escaldadas las anguilas se sirven, rociándolas en el mismo momento con una salsa que se hace con aceite un poco de harina y otro de pimiento sin que se tuesten, y un chorrito de buen vinagre.

Pierna de carnero rellena.—Se deshuesa en crudo y abierta la carne, se coloca en el centro un picado de jamón, perejil y pan rayado empapado en aceite.—Se envuelve todo en la carne y se ata para que recobre su primitiva forma dejando el huesecillo del mango. Bien engrasada por fuera la pierna de carnero, se asa en asador á fuego vivo, y al servirla se parte en lonchas como el salchichón.

Comidas para el 19 de Marzo

ALMUERZO.—Coliflor con huevos.—Almejas al vinagrillo.—Libre á la casera.—Vaca en salsa espesa.—Postres.—Café.

COMIDA.—Croquetas de picadillo de carne.—Pescadillas en salsa blanca.—Riñonada de ternera con cebolletas.—Tordos á la inglesa.—Conejo en "fricasé".—Postres.—Vinos.

Almejas al vinagrillo.—Se lavan muy

bien, y en una cazuela de hierro fundido, sin agua y bien tapada, se ponen á fuego fuerte para que abran y con su agülla se evaporicen y cuezan. A los 10 minutos se rocían con una cucharada de vinagre muy fuerte y se sirven enseguida, acompañando al plato con cuartos de limón.

Riñones de ternera con cebolletas.—Se asa el trozo de ternera en cazuela, y á fuego lento, y media hora antes se incorporan las bulbos de las cebolletas cortadas en largo toda la parte blanca.

(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

Un voto particular

El señor Cobián presentará en la alta Cámara un voto particular sobre la división del ministerio de Fomento, y la intervención del ministerio de Hacienda en los demás ministerios.

El duque de Oporto

Ayer tarde asistió el infante Alfonso de Portugal á la partida de Polo que se organizó en obsequio de él en el Hipódromo.

Junta de repatriados

Los repatriados de Filipinas se han reunido en el Círculo Mercantil, nombrando una junta para gestionar los asuntos que á ellos interesa.

Discusión de actas

Los gamacistas se proponen obstruccionar en la discusión de las actas de Badajoz. Consumirán los tres turnos en contra los señores Cavestany, Marin Barceña y Torres Almunia.

A más presentarán numerosas enmiendas y pedirán votación nominal para todos los dictámenes.

Los marinos argentinos

El comandante del buque argentino *Presidente Sarmiento*, fondeado en Barcelona, ha dirigido un telegrama al representante en Madrid de la República Argentina, notificándole su llegada y anunciando que una comisión de la oficialidad visitará la corte.

Agasajos

El Ayuntamiento de Barcelona agasajará espléndidamente á los marinos argentinos. Habrá banquete, recepción, en el Palacio de Bellas Artes un concierto por todos los orfeones y después un *lunch*.

El *Presidente Sarmiento* permanecerá ocho días en el puerto de Barcelona.

De Manila

Un cablegrama oficial de Manila dice que procedente de Nueva Cáceres ha llegado el barco *Salvadora*, con siete sargentos, 11 cabos, 127 soldados y 23 frailes franciscanos.

Los republicanos

En el domicilio de don Calixto Rodríguez han celebrado su última conferencia los prohombres republicanos, durando ésta cuatro horas, llegándose á la unión.

Se guarda absoluta reserva sobre las bases, y se nombró una ponencia para que redacte un documento que las contenga, que lo firmarán los prohombres del republicanismo.

Más de los alcoholes

El jefe del gobierno ha dicho que siguen las gestiones sobre el proyecto de los alcoholes y que el gobierno llega hasta su margen diferencial de 25 pesetas.

Lamenta el señor Silvela las intransigencias de los vinateros; no obstante confía en que la solución de concordia no se hará esperar mucho.

Al presidente del Consejo lo suponen sus amigos dispuesto á aceptar el margen diferencial de 30 pesetas, si lo propusieran los vinateros.

Pidiendo apoyo

Anoche visitaron al presidente del Consejo de ministros las comisiones de pasivos y de los telegrafistas de Ultramar, pidiéndole apoyo para sus respectivos deseos.

Pasatiempos

CHARADA

De portero se halla Antonio en casa de un general, y ayer dijo á un asistente que ha nacido en Ciudad Real:

¡Qué gordo estás en Madrid! escuchame, mal manchego, si no ves que estás mejor será señal que eres ciego.

Te ha cinco cuarta con quinta de dos vicios feos Dios, y no me tercera cuarta nos vean aquí á los dos.

No tres segunda si digo, porque es la pura verdad, que empinas el dos con cinco que es una barbaridad.

Tienes también mala lengua, y se ha quejado de tí una señora que el lunes vino de visita aquí.

Un un dos tres cuatro cinco personaje que te oyó, dije al bajar, que por poco un palo no te pegó.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

AL-PAR-GA-TE-RA

La han acertado: Una aficionada, La Muñeca, Quitapesares, Tirabeque y El vecino.

SE NECESITAN

APRENDICES

En la Imprenta de este Periódico que empezarán á ganar desde el primer día.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Por la paz

Madrid 17 (10 m.)

El gobierno alemán ha contestado á los Presidentes del Transvaal y de Orange manifestandoles que cooperará gustoso á una mediación amistosa con Inglaterra cuando lo deseen las partes beligerantes, pero que sus gestiones prematuras en favor de la paz inspirarían desconfianza.

Varias noticias

Madrid 17 (2 t.)

El banquete que se está celebrando en la legación de Portugal en honor del Duque de Oporto resulta brillante.

A él asiste el Sr. Silvela. Telegrafían de Londres que escasean las municiones, particularmente las de los fusiles Maüsser, en las filas boers.

Los despachos recibidos en París del Gobierno del Transvaal dicen que los ingleses ocuparon á Bloemfontein por haberla abandonado los boers fundados en razones estratégicas.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente, de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

Almacén de Hierros y Aceros

-- DE --

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros,

losetas, azulejos, mosaicos,

cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,

BACALAOs, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CORDOBA

LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

-- DEL --

"DIARIO DE CORDOBA,"

DE

Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Gran realización

de Devocionarios

Semana Santa

y Libros Religiosos

CON REBAJA DEL 25 POR 100

DE VENTA

LIBRERÍA DEL DIARIO DE CÓRDOBA